

Der Kreistag des Landkreises Teltow-Fläming



ANTRAG

4-0193/09-KT/1

für die öffentliche Sitzung

**Kreisausschuss
Kreistag**

**25.05.2009
22.06.2009**

Einreicher: Christoph Schulze
Fraktion SPD/Grüne

Betr.: Antrag der Fraktion SPD/Grüne - "Themenjahr 2009 - 20 Jahre friedliche Revolution"

Beschlussvorschlag:

Der Kreistag Teltow-Fläming und die Kreisverwaltung Teltow-Fläming werden im Jahr 2009/2010 an bedeutende 20. Jahrestage der friedlichen Revolution 1989 und die Wiedervereinigung mit gemeinsamen Gedenkveranstaltungen erinnern.

Anlässlich des 20. Jahrestages des Falls der Mauer und der friedlichen Revolution in der ehemaligen DDR im Jahr 1989 führt der Kreistag im November 2009 eine Feierstunde durch.

Begründung:

Im Jahr 2009 jährt sich zum 20. Mal eine Vielzahl von Ereignissen die mit dem Ende der DDR, der friedlichen Revolution und der Wiedervereinigung Deutschlands verbunden sind. Am 18. März 1990 wählten die Menschen in der DDR zum ersten und einzigen Mal frei ein Parlament. Es war der erfolgreiche Endpunkt der friedlichen Revolution, welcher durch einen nationalen Gedenktag entsprechend gewürdigt werden soll.

Um der friedlichen Revolution und der Öffnung der innerdeutschen Grenze als bedeutende Wegmarken der deutschen und europäischen Geschichte angemessen Rechnung zu tragen, wollen Kreistag und Kreisverwaltung entsprechende Gedenk- und Informationsveranstaltungen durchführen. Die Erinnerung an die Ereignisse der Jahre 1989 und 1990 ist zugleich ein Besinnen auf die Grundlagen von Freiheit, Selbstbestimmung und Demokratie. Der Kreistag und die Kreisverwaltung Teltow-Fläming fühlen sich dieser Aufgabe in besonderem Maße verpflichtet.

Da die Demokratie sowie deren Werte und Funktionsprinzipien glücklicherweise zum Alltag geworden sind, verblasst die Erinnerung an die Diktatur und ihre Mechanismen. Gerade die junge Generation kann die DDR, die friedliche Revolution und den Verlauf der Wiedervereinigung nicht mehr aus eigenem Erleben bewerten und kennt die Ursachen und Hintergründe oftmals nicht.

Insbesondere in den ostdeutschen Ländern wurde über den Unrechtscharakter der SED-Diktatur unlängst ein unzureichender Wissensstand der jungen Generation in Besorgnis erregendem Ausmaß festgestellt. Aus diesem Grund soll das Gedenken an die Ereignisse von 1989 auch mit dem Ziel verknüpft werden, Wissensdefizite auszugleichen, die Lebenswirklichkeit der DDR authentisch wiederzugeben und somit einer undifferenzierten „DDR-Nostalgie“ entgegenzuwirken.

Der Kreistag Teltow-Fläming und die Kreisverwaltung Teltow-Fläming werden im Jahr 2009 an bedeutende 20. Jahrestage der friedlichen Revolution 1989 und die Wiedervereinigung mit gemeinsamen Gedenkveranstaltungen erinnern.

Neben dem Fall der Mauer am 9. November 1989 sind dies beispielsweise:

- Tag der Wahlfälschung in der DDR/Kommunalwahlen,
- das letzte Todesopfer durch Waffeneinsatz an der Berliner Mauer am 6. Februar 1989,
- die Kommunalwahlen in der DDR am 7. Mai 1989,
- die erste Montagsdemonstration in Leipzig am 4. September 1989,
- die ungarisch-österreichische Grenzöffnung am 10. September 1989,
- der erste Runde Tisch am 7. Dezember 1989 sowie
- Gründungsjubiläen demokratischer Parteien und Institutionen.

Durch die Kreisverwaltung sollen Informations- und Bildungsangebote entwickelt bzw. gefördert werden, die den Dialog zwischen der Erlebnisgeneration der DDR und den heutigen Schülern und Jugendlichen sowie die Vermittlung von Kenntnissen über die Geschichte der DDR in den Mittelpunkt stellen – z.B. in Zusammenarbeit mit der Bundesstiftung zur Aufarbeitung der SED-Diktatur (Anlage).

Dafür sollen in Zusammenarbeit mit der VHS, Gemeinden, Verbänden und Institutionen der politischen Bildung Veranstaltungen, inhaltliche Schwerpunkte und Programmpunkte erarbeitet werden, die in einem Veranstaltungs-/Programmkalender und im Internet veröffentlicht werden und für alle Bürgerinnen und Bürger offen stehen. Dabei soll auch auf die besonderen Veranstaltungen zum 20. Jahrestag der friedlichen Revolution hingewiesen werden, die durch die Landeszentrale für politische Bildung des Landes Brandenburg im Jahr 2009 organisiert und angeboten werden.

Es soll ein Kontakt zu den Schulen im Landkreis hergestellt werden und es sollen gemeinsam speziell für Schülerinnen und Schüler geeignete Bildungsangebote zum Thema erarbeitet werden.

Luckenwalde, den 25.05.2009

gez. Christoph Schulze